

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

ORIHUELA

Número 444

Año 4.º

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . . 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre, . . . . . 1'75 "  
Número suelto. . . . . 0'15 "  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales  
PAGO ANTICIPADO.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. FERIA 6.  
No se devuelven originales aunque no se publiquen.  
Toda la correspondencia, al Director.

ORIHUELA.-DOMINGO 19 DE MAYO 1889

## FRESAS

El acreditado y antiguo cosechero José Espejo, las ofrece de clase tan superior como lo fueron en años anteriores.

Los consumidores que quieran surtirse de tan exquisito postre, pueden dirigirse al mencionado José Espejo, residente en la senda del Molino de la Ciudad, frente á los huertos de D. Pedro Ramon Mesples.

El esmerado cultivo que se dá al fresar y el aseo con que se recolecta su fruto, es recomendable para los consumidores.

Precio, un Kilo 2 pesetas.

## ¿PUEDE CONTINUAR EL GOBIERNO?

Dado el espíritu de eminente rebeldía que se ha operado en la mayoría de los diputados, y dada la conjura que existe poniendo en tela de juicio la Jefatura del Sr. Sagasta, ¿puede continuar por mas tiempo rigiendo los destinos del País el Gobierno que nos preside?

En nuestro humilde juicio, y dadas las condiciones en que actualmente se halla constituida la mayoría, no es po-

sible sin menoscabar su prestigio, el que el gabinete dignamente pueda continuar al frente de los negocios públicos.

No es un misterio para nadie que el horizonte político presagiaba evidentes señales de próxima tormenta; señales que se ocultaban las mas de las veces, á impulsos de cambios repentinos, ó por orden de la naturaleza, aparecian tiempos bonancibles y tranquilos; pero en la actualidad tienden las corrientes á condensaciones tempestuosas que presagian estallar en plazo no muy lejano.

Tendrá el Sr. Sagasta la bastante habilidad para conjurar la tormenta que se cierne sobre su cabeza?

Todo el mundo reconoce en el Jefe del Gabinete ser hombre de gran fortuna y de sin igual habilidad; pero como no siempre aquella ha de ser propicia á la persona, sino que llega momento que le vuelve la espalda, parécenos ha sonado la hora que al Sr. Sagasta empiece á perseguirle la desgracia, aun cuando para combatirla tenga que torturar su despejada imaginacion poniendo en juego todos los artificios que aquella le sugiera.

Las tendencias antitéticas que existen en el seno de la mayoría, y que han sido el *factotum* de las dificultades en que siempre ha tropezado el Sr. Sagasta, costándole im-

probo trabajo unir las á fuerza de donativos verificados con rebajamiento de su Jefatura por mostrar debilidad de carácter, el cual amengua la autoridad de Jefe, y la falta de resolucion en no cortar por lo sano perentorias cuestiones, en vez de dejarlas al acaso, han sido el principal motor de la insurreccion de la mayoría, y que tememos ha de ser causa de hundirle en el abismo.

Además, como lo que hoy se trata de ventilar, no es precisamente un cambio de postura en determinados personajes, si no que se le disputa al Sr. Sagasta su indiscutible Jefatura, se le demanda con resolucion y energia una crisis total, organizándose un ministerio mas liberal, que implante inmediatamente el ideal democrático, el sufragio universal.

Y para patentizar más á las claras la indisciplina que existe, y presentar de relieve el desacuerdo, la rivalidad, entre el Presidente del Consejo y el del Congreso, que el martes último, se acordó la prórroga de la sesion, la que impugnaron el Sr. Cánovas y otros jefes de las respectivas minorías, y á pesar de haber manifestado el Sr. Sagasta que se prorrogaba por la confianza que tenía en la mayoría, el Sr. Martos levantó la sesion echando por tierra la autoridad del Jefe del fusionismo.

Y dadas las condiciones de perturbacion en que se encuentra la mayoría, ¿le será posible conjurar la tormenta?

Y si despues de todo, cual hábil piloto resiste los embates de aquella, y por el momento conjura la insurreccion ¿podrá continuar al frente de los negocios públicos, el que ha perdido el valimiento, el respeto, la autoridad, requisito indispensable que todo Jefe de un partido debe hallarse investido para hacerse respetar en ciertos y determinados casos?

Y si se empeñara hoy en aparecer enérgico mostrando la entereza de carácter de que siempre ha carecido, y es lo que principalmente se le imputa, ¿podría recabar la autoridad perdida y obtener de todos sus parciales el respeto debido? No es posible por ahora en nuestro pobre entender, pueda con su autoridad aunar voluntades que tan equidistantes se hallan.

Desengáñese el señor Sagasta, ya no es posible por más tiempo regir los destinos del País; con mayoría indisciplinada, rebelde, que murmura, que continuamente y á cada momento le pone en tortura, y que por ende cuenta con el apoyo que le presta el presidente del Congreso, no puede marchar, su autoridad no es respetada por sus parciales; no puede continuar al frente del gobierno, por que su ges-

tion vendria aumentar la perturbacion en que nos hallamos en cuanto concierne á la parte económica, y no podrian presentarse algunas cuestiones para su discusion por que la mayoría representa un *totum revolutum* y no existe paridad de tendencias; y no se dirá que el partido conservador ha interpuesto su veto en cuestiones que no afecten á la Monarquía; en ninguna ha mostrado jamás, espíritu obstruccionista; exceptuando el sufragio universal, que como atentario para la Monarquía se opone y se opondrá con todos los recursos legales de que dispone para conservar á la Monarquía todos sus derechos y prestigios; y no transigirá nunca en cuanto alcanzen sus fuerzas, en modificar el régimen político por sugerencias reclamadas de vergonzantes revolucionarios, que para sus fines particulares apoyan indirectamente al gobierno del señor Sagasta.

Ha llegado la hora que se retire á descansar el Presidente del consejo, de las fatigas propias y exclusivas del difícil y espinoso cargo que por espacio de más de tres años ha venido ejerciendo, y de los innumerables disgustos que sus amigos le han proporcionado. En este mundo nada hay estable, todo es pasajero efímero, fugaz, transitorio, y no todo han de ser glorias, venturas, no siempre el camino que se recorre se halla sembrado de flores, hay momentos de amargura de disgustos, y momentos de desesperacion; cuando en el mayor apogeo creemos hallarnos la más leve brisa, el menor contratiempo, viene á echar por tierra nuestras doradas ilusiones, y todo queda reducido á la nada.

Tenga paciencia el señor

Sagasta, y resignese con su suerte; siempre la fortuna no le ha de ser propicia; no hay remedio, hay que sufrir y llevar con resignacion los embates y contratiempos que tenga á bien regalarnos este pícaro mundo.

Depure en la desgracia sus antiguos resabios y procure atraer al redil las ovejas descarriadas, para que de nuevo vuelva á constituir su monton anónimo.

SUETOS Y NOTICIAS.

La señora de nuestro querido amigo don José Castelló, ha dado á luz con toda felicidad una robusta niña; fué bautizada con el nombre de María de la Encarnacion.

Nuestra enhorabuena á los padres, y felicidad completa á la recién nacida.

A consecuencia de la tempestad que se desencadenó el martes á las dos de la tarde, cayó un rayo en el patio que existe anexo al lavadero de S. Anton, en donde se encontraban á la sazón lavando algunas mujeres.

Afortunadamente no hubo que lamentar ninguna desgracia, recibieron como era natural el susto consiguiente.

Y el caso no era para menos.

Si el Sr. Juez de Aguas dada su proverbial amabilidad, se sirviera dar las órdenes oportunas para que por el síndico de la acequia de los Huertos, se dispusiera la reforma del puente del mencionado acueducto, en donde existe un agujero, en disposicion de que cualquier transeunte pueda muy facilmente lastimarse una pierna, ó sucederle alguna otra desgracia, se lo agradecerán los vecinos, y todo el que tenga necesidad de utilizar aquel paso; y hará comprender además á los Síndicos, que determinados servicios nunca deben abandonarse con perjuicio directo del público.

Esperamos confiadamente que el Juez de Aguas atenderá cual se merece nuestra justa escitacion.

La Junta directiva de la Sociedad Cooperativa se reunió el

miércoles en la noche, para tratar en dar de baja á todos los socios que no satisfacen sus respectivas cuotas en los plazos que dispone el reglamento.

Tambien acordaron varios otros asuntos particulares de sumo interés para la misma.

Si el arrendador del teatro puede convenirse con la compañía de zarzuela que actua en el teatro de Cartagena, y que para el efecto se halla en vias de arreglo, probablemente el próximo domingo hará su presentacion en nuestro viejo coliseo.

Tenemos las mejores noticias de la mencionada compañía; y en prueba de ello que no tratan en hacer gestion alguna de abono, hasta no dar dos funciones, y el público no sepa á qué atenerse respecto del personal.

Despues de escrito el suelto que antecede hemos sabido que la compañía actuará sábado ó domingo.

Escitamos el celo del lugar-teniente del Alcalde Sr. Ferrer, para que interponga todo su valimiento cerca de aquella primera autoridad, á fin de que disponga levantar la cruz del rio del inmundo lodazal en que se halla sumergida, y no se diga por más tiempo que el Alcalde desprecia y tiene en poco, los objetos tradicionales y que forman época.

Séguenos estamos que si somos atendidos por el Sr. Ferrer, pronto será un hecho la colocacion de la cruz del rio.

En conmemoracion al decimo tercero aniversario de la proclamacion de la Unidad Católica de España, se celebrarán hoy solemnes cultos religiosos por todas las asociaciones de esta Ciudad, á su Excelsa Patrona, La Santísima Virgen Maria de Monserrate

A las nueve se cantará misa á grande orquesta, siendo orador sagrado el Canonigo lectoral D. Andres Die.

Por la tarde á las cuatro despues del ejercicio de las flores, saldrá de la Iglesia de Monserrate, la Imágen de la Santísima Virgen del Rosario en solemne procesion asistiendo todas las asociaciones.

La capilla de música cantará el Santo Rosario, y al entrar la Sacrada Imágen en la Catedral donde termina la procesion, se

cantará una salve á toda orquesta.

Se nos ha asegurado que una de las plazas de toros de hierro y madera que en muy breve ha de quedar instalada en París con motivo de la Exposicion, es concesionario D. Mariano Hernandez cuyo señor terminada que sea la mencionada Exposicion, se propone conducirla á esta poblacion para que se efectuen corridas de toros.

Si la noticia resulta exacta, es de la única manera que Orihuela tendrá plaza de toros, por mas que sea portatil.

Tengamos todos los años corridas, y concluido que se lleven, si les parece á otra parte,

Ha salido para los baños de Fortuna, nuestro querido amigo D. Higinio Garcia Rodenas.

Uno de los Sres. redactores de un periódico de Torrevieja se halla en estas cárceles estinguendo tres meses de condena impuesta por la Audiencia de lo criminal de Alicante, á consecuencia de denuncia por la publicacion de un suelto.

Sentimos de todas veras el percance del colega, y apreciariamos fuera indultado del resto de a pena.

Ayer tarde salió para Alicante El Illmo. señor Obispo, con el objeto de asistir á las fiestas que se han de celebrar en aquella capital, con motivo del centenario de la Santa Faz.

Ha sido destinado á la provincia de Zaragoza para que pase á prestar sus servicios, el Sobresantante de carreteras, nuestro querido amigo D. Luis Lizon.

Le damos nuestra más sincera enhorabuena.

En la tarde del Viernes se promovió en la calle del Riach segun informes autorizados, un escándalo de primer orden.

Parece que un joven que tiene relaciones con una agraciada morena, moradora en la ciudad calle, hubo reconvenirla por que aparecia demasiada amable con otro joven, y sin duda no le agradaria la contestacion, cuando un arranque de celos, le arrojó una silla que afortunadamente ne le ocasionó leccion alguna pero dando lugar á un alboroto que pudieron sofocar la intervencion de algunos vecinos.

Pues nada, á casarse y despues luego se le apagan los fuegos muchacho.

Hemos oido algunas personas lamentarse del mal comportamiento que observan los comisionados especiales del banco, con algunos contribuyentes, que se han propuesto segun nos dicen, verificar la recaudacion á viva fuerza.

Si el hecho es cierto, nos extraña sobremanera. como el Alcalde no ha tomado cartas en el negocio, haciendo comprender á los indicados comisionados, el orden y buena compostura que han de guardar en el domicilio de cualquier contribuyente.

Segun nuestros informes parece que el Inspector de hacienda de este distrito, ha descubierto unos terrenos pertenecientes al Real Patrimonio, que miden considerable número de tahullas, habiendo instruido el oportuno expediente para presentarlo á la administracion.

Hace años que los dueños de las fincas denunciadas no habian satisfecho ni canon, ni contribucion alguna.

Es digno de elogio el señor Canónigo Penitenciario por el improbo trabajo que se toma en predicar la mayor parte de las tardes en los ejercicios que se celebran de las flores, por no haber quien ocupe la cátedra del Espíritu Santo, apesar de tener que atender á precisas atenciones de su cargo.

Hace dias venimos llamando la atencion del Alcalde para que disponga se le administre la estrignina á los perros, pues hemos entrado en la época que se desarrolla la hidrofobia en los canes.

De reciente se nos ha comunicado, que en la huerta ha habido necesidad de matar á tiros dos perros.

#### BATALLON DEPÓSITO DE ORIHUELA.

Segun R. O. de 6 del actual del Ministerio de la Guerra, ordena se lleve á efecto la reorganizacion de los Cuerpos de Reserva para el primero de Junio próximo, sirviendo de base para la organizacion del Regimiento infanteria de Reserva núm. 26 que llevará el nombre de Orihuela, el personal de Jefes y Oficiales á que pertenecen los del anterior

Batallon Reserva, si bien serán baja algunos Jefes que pasarán á formar la Zona de Reclutamiento de Alicante núm. 36 y el 3.º Batallon del Regimiento Infanteria de Sevilla núm. 33; este personal será del actual Batallon Depósito que en union de la Reserva y Depósito de Alicante, formarán las dos unidades antes citadas.

\* \* \*

Todo el personal del Regimiento de Reserva segun el R. D. de su creacion, ha de ser amortizado á medida que ocurran sus vacantes, y será reemplazado por Jefes y Oficiales que actualmente pertenecen á la Escala de Reserva á los que por ahora, se les respeta el derecho de poder residir en los puntos que elijan.

*Lista de la compañía de zarzuela que ha de actuar en nuestro coliseo*

Director, D. Francisco Torrent; Maestro director y concertadores, D. Andres Lozano y D. Juan Lucas; Primera tiple, D.ª Isabel Quintana Rivas; Otra primera tiple, D.ª Dolores Labayen; Tiple característica, D.ª Matilde Gallardo; Segunda tiple D.ª Teresa Sanz; D.ª Cocepcion Mendez, Primer tenor cómico; D. Francisco Alcantara; Baritonos, D. José Martinez Valle D. Redolfo Recober; Primer Bajo, D. Francisco Torrent; Bajo Caricato, D. Manuel Sanz Ortiz,

#### REPERTORIO

Lobos Marinos; Mauzelle Nitouche; Niniche; D. Benito Pantoja; Motin de Aranjuez; De la noche á la mañana; De Getafe al Paraiso; Cuba libre; Cola del Diablo; Cadiz; Gallina ciega; Sensitiva; Cruz blanca; Amazonas del Tormes; Diva Los de Cuba; Alcalde interino; Trasnochadores; Domingueros; Coro de Señoras; Los Inutiles; Lucifer; Alpan, pan y al vino, vino; Toros de puntas; Certamen nacional; Gran-via; La Riojana; Al agua patos; La Iluminada; Chateau-Margaux; Los Baturros; Niña Pancha; Quien fuera libre; Para casa de los padres; Y comiccitronatti; Juanito Tenorio; ¡¡Como está la Sociedad!! Carboneros; Un Gatito de Madrid; La Currita; y otras de espectáculo, patrióticas como Zaragoza y ¡¡El 7 de Julio!!

#### CARTA DE PARIS

Recibimos la octava y novena, y por su mucha estension no es facil publicarlas íntegras.

Empieza la primera dando cuenta, de que al señor Batanero se le debe la constitucion de tres elegantes kioskos para la venta de tabacos.

El dia seis fué el señalado para la apertura de la Exposicion. Las puertas están cerradas, hasta las dos de la tarde que vaya el Presidente, no se permite entrar á nadie. Lo que ayer era un barrizal, hoy es un parque; se han hecho muchos cientos de metros cuadrados de jardines en una noche; en pintarlos se hubiera tardado más. La Exposicion sin gente, sin carros, presenta un aspecto admirable. Es un alarde de construccion en hierro que representa en el terreno práctico, el triunfo de los ingenieros sobre los arquitectos. A las dos en punto llega el Presidente en carretela descubierta se dirige á la nave central y lee el discurso de apertura.

La fiesta espléndida ha sido la de la noche, no puede darse idea de ello. Figúrense que se encierra el sol en tubos y en alambres, y que á las doce del dia se abren las espitas; la torre Eiffel se rodea de bengalas, el Parque se llena de faroles, se iluminan todos los puentes y las márgenes del rio que recorren vapores á la veneciana con músicas que que tocan la marsellesa. Esta fiesta presencian dos millones de personas, y jamás un espectáculo parecido se ha ofrecido nunca. Se produce una aurora boreal artificial, y el gas la luz eléctrica y la polvora, dominan aquella noche.

Manifiesta la carta novena, que dentro de quince dias la Exposicion quedará completamente instalada. El gobierno Español auxilió á las cámaras con una corta cantidad 500,000 pesetas, pero que corta y todo es la única que en la Exposicion se invierte, por que no tengo noticia que las Cámaras hayan gastado una sola peseta, se han limitado á dirigir, y si resulta que el éxito no llega á ser brillante, la iniciativa comercial que paga el presupuesto, no va á ser muy notable.

D. José Sanchez Marcos de Sanlucas de Barrameda, ha instalado un elegantísimo chalet suizo para la degustacion de sus vinos blancos y de su especialidad de manzanilla.

Cunde el españolismo; además de la plaza de toros cuya concesion tiene D. Antonio Hernandez y en cuyo negocio toman parte el duque de Veraguas, el conde de Patilla y otros conocidos ganaderos, va á construirse otra de que será concesionario otro español, y que segun mis noticias estará muy pronto concluida.

A mediados de esta semana se abrirá al publico la torre Eiffel; ayer hubo mas de 80.000 entradas en la Exposicion.

Hasta mi otra que pueda dar á V. un plano que pueda componerse de tipografia de manera que los lectores de ese periodico puedan seguirme en mi viage.

Hasta otra

#### LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

*Dos ediciones quincenales.*

#### Edicion económica

24 Números con más de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para

señoras, señoritas y niños; ropa blanca, cenastillos, canestillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc.; y además toda clase de labores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, conteniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patrones de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3, 50 por trimestre.

#### Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que la edicion económica y además 36 figurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5, 75 por trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Principe, 14, en la Librería Gutenberg.

#### AVISO

Se vende un piano de mesa casi nuevo.

Darán razon en la administracion de este semanario,

#### BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: S. Pedro Celestino, p. y S. Ivo, abogado.

Santo de mañana: S. Bernardino de Sena, conf.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

## SECCION DE ANUNCIOS

### EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tos, constipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco del mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.  
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Baño, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

### DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

**12, CORREDERA 12.**

### VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

## EL ORCELLITANO.

Orihuela, un mes . . . . .	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre . . . . .	1'75 id.
Número suelto . . . . .	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**